

Gaceta de Tenerife

OFICINA
SAN FRANCISCO, 7

TELEFONO
NUM. 304

Año X

DIARIO CATOLICO DE INFORMACION

Número 3197

No se devuelven los originales

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Jueves 14 de Octubre de 1920

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

SALUTACION

Al infante D. Fernando y distinguidos acompañantes

Esta es la ruta de los antiguos argonautas, a los que el poder de su ilusión les señalaba sobre el campo de azul del océano el camino áureo de un Vellocino; este era el derrotero obligado de aquellos poetas valerosos que, por el espejismo de una riqueza soñada, tejieron en sus vidas los bellos poemas de su audacia y su riesgo; esta era la trayectoria de los viejos marinos que, en apoyo de una teoría geográfica, marchaban animados hacia lo ignorado, oteando la insondable interrogación de lo infinito con la avidez de unos ojos febriles por la vigilia y el estudio.

Hoy cruza este camino un Infante de nuestra realeza, que no va a los polos en la nave Argos a la conquista del vellocino de oro; pero que lleva a la fiesta del Centenario de un viejo marino ibérico el vellocino de amor y de paz con que la vieja madre España recuerda y regala a una de sus hijas.

Tiene este viaje del Príncipe de Baviera el valor moral de una ratificación y aun de una amorosa promesa entre dos pueblos de una indiscutible unidad racial. Va, además, a Ultramar, en la misión española, una dignísima representación de nuestra raza y de nuestra patria. Son distinguidos viajeros que llevan un eco del amor, de

nuestra realeza, de nuestro ejército, de nuestra política, de nuestra diplomacia y de nuestra intelectualidad al Nuevo Mundo.

Este fué el último territorio español que vieron las naves de Colón y las de tantos otros esforzados paladines de nuestra grandeza; esta región Afortunada es también la última escala española de esta misión, que lleva recuerdos y amores de España a países que fueron españoles y que lo son por su raza, y se despiden de los dominios españoles celebrando la fiesta de la Raza, que es como una satisfacción de la misión amorosa que la Patria les confiara.

Que éste jardín de las Hesperides, que celebra con una eterna primavera el prestigio de la leyenda, luzca en la calma otoñal de su cielo toda la diáfana que es gala de sus días y que las brisas suaves de la mañana, como nuncios de belleza, os envíen, como un beso los aromas de la pródiga flora orotavense.

Que vuestra estancia en este preciado florón de la Corona de Castilla, ilustres viajeros, os sea tan agradable como es fama que fuera a los antiguos argonautas, y que como una señorial salutación vistan sus mejores galas el cielo y la tierra, en vuestro honor.

Tribuna libre

Criterio católico y criterio socialista

Siempre es de recordar, aunque a decir verdad nosotros no lo aceptáramos como regla absoluta, el consejo que daba el doctor Sardá y Salvany para conocer de dónde viene, a qué tendencia responde y qué juicio merece un proyecto, una institución, una obra cuyo carácter aparece dudoso.

Para que los católicos puedan acertar y colocarse con más seguridad en favor o en contra de una iniciativa, aconsejaba aquel insigne propagandista examinar que clase de personas la alaban. Si la alaban los enemigos, cosa mala debe de ser. «Tienen los partidos y sectas», decía Sardá «un instinto o intuición particular que les revela a priori lo que han de mirar como suyo y lo que como enemigo. Desconfiad, pues, de todo lo que alaban y ponderan los liberales. Más fiamos, a la verdad, del olfato de nuestros enemigos que del de nuestros hermanos.»

Como hay todavía católicos que creen ver despenarse por la pendiente socialista y revolucionaria a los que propugnamos prudentes y pacificadoras reformas en el régimen de la propiedad y del trabajo, y como esos católicos suelen tener la burla pretensión de excluirnos de la ortodoxia católica, cuando son más bien ellos los que, por una ceguera que encontramos discurrir, se muestran fuera del verdadero espíritu evangélico y de toda la tradición cristiana y española y no deben pensar, a nuestro juicio, en anatematizar a nadie, sino en darse por muy contentos de no ser anatematizados; por esto nos parece oportuno aplicar la regla antedicha a la materia que venimos tratando.

¿Qué piensan los socialistas y los revolucionarios en general de la participación de los trabajadores en los beneficios de la industria y del accionariado obrero?

Está a la vista que no les despierta ninguna simpatía y que ven en ello un enemigo de la revolución. En la «Revista Política y Parlamentaria», que se publica en Roma, encontramos un artículo que contiene una ojeada de conjunto. Empieza el articulista por afirmar en general que los sociólogos cristianos ven en la participación de régimen económico actual, mientras que la mayor parte de los socialistas la miran con mucha desconfianza y hostilidad.

En confirmación de esto consigna la opinión de los socialistas ingleses y suizos que son contrarios a dicha participación. No piensan lo mismo, a decir verdad, los socialistas alemanes. La «Correspondenzblatt», órgano de la Confederación socialista del trabajo en Alemania, cree que las preocupaciones contra ese sistema, nacidas del temor de que pudiera servir para elevar las tarifas de salarios y obstaculizar la organización, tienen hoy menor importancia por el desarrollo adquirido por la organización obrera y la generalidad que han alcanzado las tarifas. Cree este periódico que las organizaciones obreras no podrán impedir que dicha participación se difunda.

Por lo que toca a Italia, los socialistas continúan hostiles al sistema, pero hay ya quienes, no haciendo caso de la ideología de los jefes lo reclaman, y ya se ha puesto en práctica en algunos establecimientos.

Volvamos ahora la vista al campo católico. En la célebre revista «Etudes», fundada por los padres de la Compañía de Jesús, encontramos una reseña de la impor-

tantísima semana social celebrada por los católicos franceses en Caen.

El padre Desbuquois, insigne jesuita, director de la «Action Populaire», ha hablado de las cuestiones palpitantes con gran firmeza de pensamiento a la vez que con gran moderación de tonos. He aquí algunos de sus conceptos según la citada revista:

«Cuando el trabajo, por consecuencia de la vida humana que en él va incluida, pide el estar interesado cada vez más en la producción, por alguna participación en los beneficios, por ejemplo, los católicos sociales no rechazarán a priori su pretensión. Sin dejar de reconocer que el contrato de salario a destajo es justo, independientemente de esta participación, sin dejar de afirmar que esta participación no es exigida por la justicia, sino solamente por esa delicada conveniencia que tiene por nombre la equidad, encontrarán más normal asociar el trabajo a los beneficios que ha contribuido a producir.»

En cuanto a la participación en el control y en la gestión de la Empresa—dice el padre Desbuquois—hay que guardarse de la utopía, no aventurarse imprudentemente antes de haber encontrado buenas fórmulas concretas. ni atacar el derecho de propiedad; hay que confesar la gran complejidad del problema y las múltiples dificultades de aplicación. Sin embargo, conviene preguntarse, recordando que la vida tiene adaptaciones al principio insospechadas, si no ha llegado la hora de elevar el trabajo con respecto al capital, y con ciertos Obispos de América y de España (sic), previendo sin disgusto el fin del salariado o aspirando a verlo desaparecer, se puede pensar, razonable y cristianamente, que sería mejor y más conforme a nuestra doctrina un régimen que interesara más al trabajador en la suerte de su trabajo.»

No podemos, sin alargar demasiado este artículo, dar cuenta de otros conceptos muy interesantes y autorizados emitidos en la misma semana social. Baste esto como indicación de quienes son los que apoyan y quienes los que combaten la participación del obrero en los productos del trabajo. Que vean los que sistemáticamente se oponen a ella cómo tienen en su favor a los socialistas y enfrente a los católicos sociales.

Salvador MINGUIJON

Sombreros para señoras y niñas

El taller de sombreros que se hallaba establecido en la calle del Doctor Allart 55, se ha trasladado al número 82 de igual calle.

Desde el día 1.º de Noviembre se podrá encontrar en estos talleres un extenso surtido de sombreros de invierno, últimos modelos de París y Barcelona.

Digestivo BYLA. El más moderno de los digestivos y el único que recomiendan todas las eminencias médicas, del mundo, de venta en todas las Droguerías y Farmacias del mundo.

EL BOLCHEVIKISMO JUDIO

La influencia judía en el movimiento es evidente. Basta conocer a los elementos directores de la Revolución rusa.

El comité Central ejecutivo del V. Congreso de los Soviets está compuesto de 62 miembros.

De ellos 42 son judíos.

En el Comité Juzgador del asesinato del zar Nicolás hay siete judíos entre diez jueces.

El Comisariato de aprovisionamiento de Moscú está constituido exclusivamente por judíos.

Y entre los partidos revolucionarios que son del mismo color rojo que los bolcheviks, aún cuando rifen con ellos, ocurre lo mismo.

Basta con examinar la composición de los Comités Centrales de esos partidos:

Comunistas del pueblo, 5 judíos y uno que no lo es.

Mencheviks, los once, judíos.

Socialistas revolucionarios de la derecha 13 judíos y 2 no judíos.

Socialistas revolucionarios de la izquierda, 10 judíos y 2 no judíos.

Anarquistas de Moscú, 4 judíos y uno que no lo es.

Comunistas polacos los doce judíos.

Ahora puede explicarse, que Rusia no quiera pagar deudas.

Recaudación municipal

	Pesetas
Ingresos en el día 13:	
Por mercados (días 11 y 12)	606'53
matadero (días 10 y 11)	442'58
arbitrios extraordinarios	39'35
recargo municipal sobre consumos	3'355
aguas para aljibes y riegos	556'50
desinfecciones	10'00
certificaciones	5'00
cédulas personales	77'22
arriendo de un nicho funerario	125'00
una carta de concesión	5'00
reducción de restos mortales	15'00
enterramientos	15'00
Ingresado por los cobradores	
Por aperturas	62'50
alcantarillado	50'00
Total	5.364'68
Gastos diarios del Excmo.	
Ayuntamiento	6.364'67
Ingresos del día 13	5.364'68
Déficit	998'99

AMA DE CRIA

se ofrece una de buena leche. Darán razón, San Roque núm. 32

La Fiesta de la Raza

Por error dejamos de consignar en el programa de la fiesta de esta noche los siguientes números:

Cantos canarios, fan asia; Power. Por la Banda municipal.

El Poeta de la Raza. Por Ildefonso Maffioletti.

Además, y en sustitución de don Fernando Periquez, que por motivos de enfermedad de algunos de sus familiares no puede asistir, don José de las Casas Pérez pronunciará un discurso con el título «Elogio del idioma».

La Srita. Pilar Martín cantará algunas folías con acompañamiento de guitarra por I. Rodríguez, y el niño Julio Ramos, el inspirado pianista, tocará «Cádiz», del maestro Albéniz.

Vida forense

Autos revocados

La Audiencia Provincial ha revocado en incidente de apelación al auto dictado por el Sr. Gandarías, Juez de Instrucción de La Laguna, en el que declaraba procesados a numerosos Concejales del Ayuntamiento de Santa Ursula, quienes en tal virtud serán restituidos en sus cargos, por haberse reconocido por la Superioridad que no había incurrido en el delito que estimó el Juzgado.

También ha sido revocado por el mismo superior Tribunal otro auto del citado Sr. Juez de La Laguna por el que se había negado a tramitar una recusación contra él, interpuesta por los mismos Concejales del Ayuntamiento de Santa Ursula.

En ambos incidentes mantuvo las apelaciones el Letrado Sr. Rumeu

Ayuntamiento

Sesión de hoy

Preside el señor Vandewalle y asisten los concejales señores siguientes: Arozena, Benitez, García Cruz, Sicilia, García Ramos, Lugo Vifa, Martínez Viera, Molina, R-yes, Arroyo, Ramirez, López de Vergara, Bello, Rumeu, Sansón, Ayala y Ruiz Frías.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Ruegos y preguntas

El señor Lugo Vifa pregunta a la presidencia si ha sido trasladado al Gobernador civil el acuerdo capitular introduciendo modificaciones en la tarifa de arbitrios extraordinarios, pues dice que el asunto se está prestando a abusos por parte de algunos comerciantes.

El señor Martínez Viera censura el hecho, ya repetido, de que los barrios altos de la población se queden sin agua los domingos.

El mismo concejal pide que se ponga al cobro las cédulas personales del actual año.

El señor Arozena hace algunas manifestaciones de orden administrativo municipal y entre otros ruegos pide que se le diga el estado en que se encuentra el expediente sobre creación de una Higuera del Botánico en esta Capital.

Dicho concejal denuncia también lo ocurrido con la introducción en esta plaza de una partida de tabaco, que ha satisfecho por arbitrios municipales mucho menos de lo que corresponde pagar.

Cita el nombre de un concejal de la misma minoría republicana, dueño del tabaco en cuestión, y concluye pidiendo que se realicen las averiguaciones necesarias para esclarecer tal anomalía, imponiéndoseles a los culpables, sean cuales fueren, el correctivo debido.

El señor Arozena manifiesta igualmente que se están realizando obras en casas de las calles de El Sol y la Marina, sin el permiso del Ayuntamiento.

El señor López de Vergara interesa de la alcaldía que vea la manera de que se mejore el servicio de tranvías eléctricos; y que se repare la calle de Emilio Cazadilla en su parte baja.

Los señores Arozena y Ayala formulan otros ruegos relacionados con el servicio de aguas.

Acuerdos

Se aprueba una transferencia de crédito de 8 113'34 pesetas para atender a los gastos que ocasione la estancia en esta Capital del infante don Fernando de Baviera y la misión española que va a Chile.

Aprueba el presupuesto de las obras de construcción de las aceras de la Rambla de Pulido, hecho por el Arquitecto municipal.

Quédó sobre la mesa, a propuesta del señor Arozena, el expediente instruido en averiguación de los hechos denunciados por el Administrador de los Mercados, referentes a arbitrios que han dejado de cobrarse.

Remitióse a informe del Comisario la reclamación de doña Carmen Linares Vd., de Reyes por cobro de arbitrio de apertura de establecimiento.

La Corporación acordó telegrafiar al Ayuntamiento de Barcelona dándole las gracias por el acuerdo que adoptó sobre las comunicaciones marítimas entre aquel puerto y Canarias.

También se acordó hacer extensivo dicho agradecimiento a los concejales de aquel Ayuntamiento que firmaron la proposición y a la «Unión de Asentadores y Vendedores de frutos y hortalizas de Barcelona» por sus iniciativas concernientes al mismo asunto.

El señor López de Vergara hace algunas aclaraciones sobre dichos del ex-diputado señor Degado Barreto en artículo publicado en este diario.

Se aprobó el pliego de condiciones para la subasta de 1.000 cestas de basura.

De conformidad con el informe de la Comisión de Fomento se acordó que continúen en el disfrute de su pensión varios alumnos.

Después de otros acuerdos de menor interés, se levantó la sesión.

VIROCACAO

Es un alimento ideal con sabor delicioso fácilmente asimilable.

Se puede tomar con leche fría o caliente, con agua o seco.

No es una medicina sino el más poderoso alimento reconstituyente. Se asimila sin fatigar los órganos digestivos.

Pidanse hojas con más detalles y el VIROCACAO en la droguería del señor Espinosa, Plaza de la Constitución, Santa Cruz de Tenerife.

La tragedia de Irlanda

Los fusilamientos de Balbriggan

«Lo que no pasó en Bélgica con los alemanes pasa en Irlanda bajo el Gobierno de Inglaterra» dice un periódico inglés

Mr. T. P. O'Connor, uno de los más antiguos representantes de Irlanda en el Parlamento británico, miembro del partido constitucional, ha hecho a «Le Matin» las siguientes interesantes declaraciones sobre la trágica situación de Irlanda.

Lo que ha convertido en trágica la cuestión de Irlanda ha sido la larga y abominable serie de faltas de palabra empeñadas de que la degraciada isla ha sido víctima.

Dejáme citaros solamente los más recientes ejemplos.

En 1916, un compromiso fué ofrecido a los dos partidos irlandeses rivales: nacionalistas y orangistas.

Ese compromiso concedía el *self government* a la mayoría irlandesa y dejaba a la minoría orangista fuera del Parlamento irlandés. Después de muchas dificultades ese compromiso fué aceptado por la mayoría irlandesa y por la minoría orangista. Unicamente, había en el interior del Gabinete británico algunos jefes orangistas que decidieron hacer fracasar todo el asunto. Y éste fracasó y las promesas de Inglaterra a Irlanda fueron violadas.

En seguida, es Mr. Lloyd George quien, hecho primer ministro, y en una carta dirigida a la Convención irlandesa, promete solemnemente en contra una solución, afirmando que estaba dispuesto a dar a Irlanda un solo Parlamento. Esta promesa es de nuevo violada.

En seguida, es aún Mr. Lloyd George quien, en 1918, anuncia que va a presentar un proyecto de ley dando la su onomía completa a Irlanda: la promesa es una vez más violada.

Así, los revolucionarios, en la degraciada isla, podían sostener que Irlanda nada tenía que esperar de la justicia inglesa.

Así engañada, escarnecida, exasperada, Irlanda pasó poco a poco de la oposición constitucional a la oposición revolucionaria.

Aún entonces no era demasiado tarde para arreglar la cuestión. Pero 1919 pasó sin que ningún esfuerzo fuese intentado.

No es sino en 1920 cuando el Gobierno, después de una serie interminable de retrasos y de faltas de palabra, depositó su famoso proyecto; éste no era un proyecto sincero de *self government*.

Este era un proyecto que tenía por fin el partir de modo permanente, en dos pedruzcos, la vieja nación irlandesa: en un pedazo, la minoría el Ulster tenía plenos poderes; en el otro pedazo, la mayoría irlandesa recibía el ofrecimiento, no de un Parlamento con poderes parlamentarios, sino de una miserable Asamblea que no tenía ni el derecho de fiscalizar los impuestos de Irlanda y de nombrar un sólo agente de Policía.

Para servirlos de los mismos términos Mr. A. Quinn, era ese un proyecto «sin carne y sin sangre».

Para añadir a la burla y al insulto, se creaba un titulado Consejo ejecutivo, cuyos poderes no podían ejercerse sino con el consentimiento del Parlamento orangista del Ulster.

En una palabra, el proyecto se reducía a esto: que la minoría orangista, era no sólo soberana en su propio minio, sino que se convertía en la dueña de todo Irlanda.

El veredicto de Irlanda fué sencillo: ni un sólo representante irlandés aceptó la proposición del Gobierno.

Y éste ha sido el último ofrecimiento que se nos ha hecho.

Desde esa época, Irlanda se ha hundido cada vez más profundamente en el horror de una guerra civil.

Toda la Prana liberal inglesa, todo el partido liberal, todo el partido laborista y aún una gran parte de los conservadores aplicaron a los ministros retratados ese proyecto imposible.

La respuesta del Gobierno fué que se mantenía con el abstinadamiento.

Una nueva medida de provocación fué inventada: es una de las más terribles medidas que jamás se han aplicado a un país.

En virtud del *acta de coercición*, el Poder ejecutivo en Irlanda tiene derecho a declarar que un acto cualquiera puede ser considerado como crimen.

Los Tribunales civiles han desaparecido.

Han sido reemplazados por Consejos de guerra que se reúnen secretamente, juzgan secretamente, condenan secretamente.

Ningún juez civil, ningún magistrado civil no tiene ya el derecho a

pronunciarse sobre la inocencia o la culpabilidad de un hombre si el Poder ejecutivo entiende dóbo sustituir un Tribunal militar a los Tribunales civiles competentes.

La consecuencia de un tal estado de cosas es la explosión de violencia que se ha producido en toda Irlanda, como se hubiese producido en cualquier otro país.

Esta explosión, todos los miembros del partido constitucional a que yo pertenezco la condenan y deploran, pero las violencias que se han producido en Irlanda han sido seguidas por crímenes odiosos cometidos por el mismo Gobierno.

Los excesos revolucionarios han sido sobrepasados por los excesos gubernamentales.

Cuando un asesinato es cometido en cualquier parte de Irlanda, no es contra el asesino contra el que se dirige hoy las fuerzas de la Corona.

Un nuevo Cuerpo de Policemen, comprendido principalmente soldados ingleses, licenciados, ha sido traído a Irlanda; esos policemen arrasan las ciudades, incendian las casas, sacan a los hombres de sus lechos, y sin proceso, en plena noche, los colocan contra un muro y los derriban a tiros.

El ejemplo más reciente y más típico es el de Balbriggan, una pequeña villa irlandesa, en la cual, no sólo las grandes fábricas, sino también las casuchas de pobres gentes han sido incendiadas y donde los hombres han sido alineados contra el muro y sumariamente ejecutados.

De Balbriggan, como de otras ciudades y pueblos, la población huye llena de terror.

Es en un periódico inglés donde se ha publicado una información gráfica de esas escenas de desolación y de crímenes con esta sencilla inscripción: «Lo que no pasó en Bélgica bajo el reinado de los alemanes pasa en Irlanda bajo el Gobierno de Inglaterra.»

FABRICA DE GAS

COK AMERICANO

Clase superior consistente, sin polvo de gran poder calorífico, se vende el quintal a 12 pesetas en fábrica y 12'50 pesetas servido a domicilio.

Garantizamos su clase y podemos recomendarlo al público como de la mejor clase producida antes de la guerra.

Notas marítimas

Crucero de guerra

En la mañana de ayer fondó en este puerto el crucero de guerra francés «Du Châlais», que procedía de Tánger, Gibraltar, Casablanca y Funchal.

Saludó a la plaza, contestándole las baterías de A. Meida.

El «Du Châlais», ha venido a este puerto con motivo de la llegada del acorazado «España», conduciendo la misión española que va a Chile.

Dicho buque francés está mandado por el comandante M. Charni, jefe de la división naval francesa de la costa occidental de Africa.

El «Suchetten»

Con carbón mineral para los depósitos de Hamilton ha arribado de Cardiff el vapor inglés «Suchatten».

«Capitán Segarra»

Procedente de Málaga, escalas y Las Palmas, llegó ayer el vapor español «Capitán Segarra», de la Transmediterránea, con seis pasajeros y carga general para la plaza.

Dicho buque zarpó anoche para Las Palmas, Casablanca, Larache y Barcelona.

El «Drechstroom»

Consignado a Elder fondó el martes este vapor inglés, que continuó viaje para Lago y escalas.

El «Benguela»

Este vapor, también de nacionalidad inglesa, entró de Sierra Leona, y después de tomar frutos ha seguido viaje para Liverpool.

El «Miltiades»

Consignado a Hamilton llegó ayer el vapor de bandera inglesa «Miltiades», que tomó frutos y se proveyó

¿Quiere Vd. ser rico?

entonces tome todos los días algunas cucharaditas de

OVOMALTINA

y Vd. gozará de una salud perfecta, la única riqueza en estos tiempos. Producto suizo a base de Malta Diastásada Dr. Wanda, Lecitina y Leche de los Alpes

El gran remedio contra Anemia, Neurastenia, Agotamiento físico o intelectual, enfermedades de los riñones y del corazón, Tisis, etc. R. báscase los niños.

de carbón y agua, siendo despachado para Plymouth.

El "Dunluce Castle"

Fundó ayer este buque inglés. No trajo nada para la plaza.

Fue despachado para Cape Town, a donde conduce carga general.

El "San Mateo"

Vapor noruego, que arribó ayer procedente de Londres y Madera, y que después de cargar frutos será despachado para el primer puerto por los señores Rodríguez Berg y Cia.

EDICTO

Don Antonio Vandewalle y Pinto, Alcalde Constitucional de Santa Cruz de Tenerife.

Hago saber: Que entre los problemas que ocupan preferentemente la atención de esta Alcaldía, encabeza el relativo a la instrucción primaria, cuyo estado de atraso y abandono no constituye un verdadero estigma para la Ciudad de Santa Cruz de Tenerife. Lamentable de todo punto es el espectáculo que ofrecen nuestras vías urbanas, transitadas a todas las horas del día por niños de corta edad que debieran encontrarse en las escuelas donde han de obtener los primeros frutos del estudio que los convertirá en hombres aptos para la lucha por la existencia y ciudadanos conscientes de sus obligaciones y derechos. Tal estado de cosas, no debe ni puede subsistir en una Capital como la del Archipiélago Canario, que aspira a incorporarse a la marcha progresiva de los pueblos modernos; y dispuesta se encuentra esta Alcaldía a cooperar a su desaparición, aunque para ello precise emplear cuantas medidas de rigor quepan dentro de las facultades que a su autoridad se confieren.

En virtud de lo expuesto, la Alcaldía recuerda a todos los padres, tutores o encargados de los menores comprendidos en la edad escolar (6 a 12 años), que deben hallarse incluidos en el Registro Escolar que se confecciona en las oficinas del Excmo. Ayuntamiento de mi presidencia, el artículo séptimo de la Ley de 23 de Junio de 1909, expresiva de que la enseñanza elemental es obligatoria para todos los españoles; advirtiéndoles que la resistencia sistemática al cumplimiento de esta disposición, dará lugar al peso de tanto de culpa a los Tribunales de Justicia a los efectos que se señalan en los apartados 5.º y 6.º del artículo 603 del Código Penal, además de incurrir los que aquella opongan en las multas que autoriza la prenombrada Ley de 23 de Junio de 1909 en su artículo 8.º.

Esta Alcaldía no obstante, espera no tener que adoptar tales medidas de índole coercitiva, para lo que confía en que todos, comprendidos de la propia necesidad que existe de intensificar y enaltecer la enseñanza, sabrán cumplir con tan sagrado deber de ciudadanía.

En Santa Cruz de Tenerife, a nueve de Octubre de mil novecientos veintete.

Antonio Vandewalle.

NOTICIAS

Bajo la presidencia del señor Lombet, se reunió el martes la Cámara de Comercio, con el fin de tratar del abastecimiento de mercancías en esta isla, procedentes de la Península.

El secretario, señor Vallino, dió cuenta de los telegramas recibidos del ministro de Hacienda, director general de Aduanas y representación parlamentaria sobre dicho asunto.

Después de amplia deliberación, se acordó telegrafiar al ministro de Hacienda y director general de Aduanas, para que, conforme prometieron, se otorgue a estas islas el mismo régimen fiscal establecido en Baleares para la importación de mercancías y que determina la real orden publicada en la "Gaceta de Madrid", el 27 de Septiembre último.

También se acordó realizar las gestiones necesarias para señalar las entidades bancarias que han de representar a las Cámaras en los puertos de embarque, así como el determinar los puntos de embarque de la Península y desembarque en estas islas.

En la Cuesta ha dejado de existir la estimada señora doña Fé Cabrera, a cuyos familiares y muy particularmente a su padre nuestro amigo don Antonio Cabrera, enviamos nuestro más sentido pésame.

El éxito de los cultivos depende en la generalidad de los casos de la calidad y cambio de semillas.

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

EN PENINSULA

Extranjero

Las elecciones.—Candidatos encasillados

Según parece, el Gobierno, en las próximas elecciones, desea sacar por Canarias, por lo menos, siete conservadores, incluyendo, entre ellos, a un maurista.

Los de Tenerife

Actualmente se han encasillado por Tenerife, a los señores Sabá, conservador; Delgado Barreto, maurista; don Félix Benítez de Lugo, demócrata.

Los de Las Palmas

Por Las Palmas han sido encasillados los señores Mattos, conservador; D. Jerónimo Mejías, ministerial; Castillo Olivares, demócrata.

Por La Palma

El señor Poggio es el candidato encasillado por La Palma.

Por Lanzarote

Se respetará para el señor Betancort el distrito de Lanzarote.

Por los demás distritos

Se cree que por los demás distritos todos los que se presenten sean conservadores.

La Fiesta de la Raza

En el Paraninfo de la Universidad se ha celebrado solemnemente la Fiesta de la Raza.

Fue presidida por el marqués de Lema.

Asistió una enorme y selecta concurrencia, entre la que se destacaban los representantes de las repúblicas americanas.

Se pronunciaron discursos patrióticos.

Una manifestación

Se celebró, también, una manifestación, organizada por la Juventud Hispánica americana.

Rindió el mayor orden.

Agresión

En Barcelona unos desconocidos tirotearon a un grupo de obreros, hiriendo a tres.

Los agresores se dieron a la fuga.

Dato despacha con el Rey

Madrid, 13 1915.

El señor Dato despachó hoy extensamente con el Rey, informándole de todos los acuerdos tomados en el Consejo celebrado el lunes.

Aunque por telegrama ya le había sustancialmente enterado, lo hizo de nuevo con mayor amplitud, debido a que no tenía ninguna otra cosa que comunicarle.

Consejo en Palacio

El Consejo anunciado, que se ha de celebrar en Palacio, ha sido aplazado hasta la semana próxima.

Material para los ferrocarriles

Mañana irá el señor Espada a despachar con el Monarca y a informar del proyecto de decreto para la adquisición de material para los ferrocarriles.

La Junta de colonización interior

Se ha firmado un decreto de la Presidencia incorporando al Ministerio del Trabajo la Junta de colonización interior.

Esta resolución responde al cumplimiento de la declaración ministerial sobre el propósito del Gobierno con respecto al problema agrario.

Otro decreto

También se firmó otro decreto autorizando que se expida a los contratistas de obras por el Estado autorizaciones para cobrar a cuenta de las mismas un 25 por 100 de su importe y los aumentos en favor de la revisión de los contratos.

Telegrafistas readmitidos

Asimismo se ha firmado otro decreto de Gobernación reintegrando al servicio a veinte telegrafistas que habían sido separados del Cuerpo.

Título de marqués

Ha sido concedido el título de marqués de Zubia a D. Alberto Aznar, habiendo sido firmado por el Rey dicho decreto.

Combinación de gobernadores

Mañana, probablemente, se firmará la combinación de gobernadores.

Congreso de Ciencias

Ha visitado al señor Dato el profesor de la Universidad de Coimbra, señor Acosta Lobo, para tratar de los preparativos sobre el Congreso del progreso de las Ciencias que se celebrará en el próximo mes de Junio en Oporto o Coimbra.

Al mismo concurrirán muchos delegados y asociaciones del Progreso de Ciencias de los países latinos.

CAMBIOS

Libras	24'16
París	45'75
Marcos	10'50

Un discurso de Cox

Poidhu.—El gobernador Cox, candidato demócrata para la presidencia norteamericana, al hablar en Kansas City sobre la cuestión irlandesa, expresó el criterio de que Irlanda obtendrá su independencia.

Dijo que dicho país tiene derecho a separarse de la Gran Bretaña y establecer cualquier forma de gobierno que deseara.

Está en su derecho—dijo—al cometer agresiones con el fin de conseguir el resultado apetecido.

Los Estados Unidos debieran ser llamados para garantizar la libertad de Irlanda.

Tendencia a la baja

Londres.—De una encuesta llevada a cabo por el "Pall Mall Gazette" en los centros competentes resulta que se advierte por doquier una tendencia a la baja de los precios de lo que se refiere a alimentación, ropas y demás productos de primera necesidad.

En cambio, hay alza en las tarifas del gas, electricidad, ferrocarriles, tranvías, autobuses, alquileres de casas y contribuciones.

Los minoritarios a Moscú

París.—Después del Congreso de la C. G. T. los delegados minoritarios se reunieron y acordaron adherirse a la Internacional sindical de Moscú, pero sin abdicar en nada la autonomía del movimiento sindical francés.

Grave situación en la India

Londres.—Se han declarado en huelga 800 tranvías en Calcuta. Piden el 50 por 100 de aumento en sus salarios. Un ingeniero europeo que intentó poner en marcha un tranvía fué agredido por los huelguistas.

Los obreros indígenas de varias plantaciones de té de Assam (India), han expulsado al personal y al director europeos después de maltratarlos.

Las oficinas de una plantación han sido incendiadas. La efervescencia se extiende en toda la región.

Colisiones

París.—Telegrafían de Bombay al "Matin" que las huelgas van reviviendo en ciertas regiones caracteres sediciosos y que se han registrado ya varias colisiones entre la policía y los huelguistas.

El "Daily Herald"

Londres.—Telegrafían de Simla que el Gobierno indio ha publicado un decreto prohibiendo la entrada en la India del "Daily Herald", órgano del partido socialista inglés.

IMPORTANTE.—En "La Botta de París" se acaba de recibir de Norteamérica un variado surtido de suelas de goma para calzados elegantes a medida, para la presente temporada, y clase especial para Tennis.

Josquín Cola Sabater, Santa Cruz de Tenerife San Francisco 12 (frente a la Iglesia.)

Se vende la casa calle San Francisco número 79 esquina a la calle San Martín y la almacén calle San Francisco número 65 piso de cemento que da a la calle San Juan Bautista darán razón Castillo número 5.

EMPLEADO se necesita para establecimiento de comestibles al por menor.

Dirigirse por escrito a Hijos de Ruiz de Artega.

Automóviles Lombet. Teléfono número 109.

Se vende una máquina **YOST** de escritura visible y en muy buen estado. Razón: Sta. Rita 44 (alto).

Se vende una partida de estiércol propio para sembrar Papas. Razón, Marina 111 altos.

Se alquilan.—Salones propios para depósito o industrias.—Razón Candelaria número 18 de 12 a 5.

Preparación para telefonistas MARINA 71.

F. de Masy y C.ª

Alfonso XIII, núm. 3.—Sta. Cruz Tenerife

Se venden excelentes vinos de OPORTO

Té MELROSE, en paquetes de 1/4 y 1/8 kilo

Plisado económico

En el taller de la calle de Igualdad núm. 3, se hacen con todo esmero y delicadeza esta clase de trabajos, al módico precio de dos pesetas vara.

Se admiten encargos en San Francisco 40.

DIATTO

Magíficos automóviles italianos de 10 y 25 HP.

Se entregan completos, con carrocerías diversas. Es el coche italiano más rápido y más económico. Fabricación ESMERADISIMA. Para informes: F. de Masy y C.ª Alfonso XIII, número 3.

Daimler Motoren Gesellschaft



Gemiones de Carga
Los más sólidos y de menor gasto.



Coches de Lujo
Los más elegantes.

Para más informes:

JACOB AHLERS
Marina 31

Azúcar blanco al detalle

A pesetas 3 el kilogramo

DE VENTA

Almacén de Manuel F. Feria
Valentín Sanz, 1 y 3

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

incorporado (en tramitación) al Instituto general y Técnico DE CANARIAS

y dirigido por los Misioneros del Corazón de María
SAN LUCAS, 35 (PILAR)

Primera enseñanza graduada

Además de las asignaturas oficiales, se enseña el francés.—Precios.—Son respectivamente para el 1.º, 2.º, 3.º y 4.º grado 6, 7, 8 y 10 pesetas mensuales.—Las clases especiales importan un «plus» de 4 pesetas también mensuales.

Clases preparatorias

De Bachillerato, Magisterio, Náutica, Comercio y Mecanografía.—Precio: 14 pesetas.

Segunda enseñanza completa

Precios.—Por grupos de cuatro asignaturas 20 pesetas mensuales; y 28 con clases especiales.

Nuestra matrícula colegiada dura hasta el 15 de Octubre

Todos estos precios tienen un 15% de rebaja, cuando concurren tres hermanos: si éstos son cuatro, a uno de ellos (tipo medio), se le admite gratis.

Para más informes, dirigirse al P. Director

Papel para empaquetado de PLATANOS

CALIDAD EXTRA

Existencia: C. Vicente Lecuona Power
San Francisco 13 (a)

Cadbury's

Chocolates

Bombones Cacaos

Variado y selecto surtido.

Droguería Espinosa

Plaza de la Constitución

Casa de Salud Médico - Quirúrgica del Doctor Costa

Calle de Viera y Clavijo, número 52.—Teléfono, 491.

Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero «Confort», posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, Rayos X, electricidad en todas sus formas, estática, galvánica, farfardica a tensión, baños de luz eléctrica generales y locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.) y un departamento modelo para cirugía actualmente mejorado con los más recientes descubrimientos.

Hay un servicio completo de enfermeras técnicas nacionales y extranjeras, que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y coctus dietética.

No se admiten personas que padezcan enfermedades mentales ni infecto contagiosas. Horas de consulta: todos los días no festivos a las 2 y media de la tarde. Consultas especiales, previo, aviso, a la hora de antemano señalada. Inyecciones intravenosas de Salvarsan, por un nuevo procedimiento.

Luis Fraga García AGRICULTORES

Médico - Cirujano

Medicina interna.—Enfermedades de la piel, sífilíticas y enéreas

Asistencia a partos

Inyecciones de neo salvarsan (914) y salvarsan sódica (1206) último invento alemán de la serie de Ehrlich empleado con preferencia en las clínicas extranjeras.

Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Tratamientos a horas convenidas

San Juan Bautista, 17
Teléfono, 544

Convocatoria

Se interesa a los señores Representantes de las casas de la Península vendedoras de trigos y harinas, se sirvan concurrir a una reunión que tendrá lugar en esta Cámara de Comercio (Viera y Clavijo núm. 32), el sábado 16 del corriente a las tres de la tarde, para enterarse del acuerdo de esta Cámara referente al régimen de abastecimiento de estos productos.

PAPEL DE IMPRENTA

Se vende papel de imprenta por bobinas y por resmas en la calle de Jesús Nazareno número 5.

"CEREQUIL" Fernández

Alimento completo vegetariano a base de cereales y leguminosas

Especial para niños, ancianos, enfermos del estómago y convalescentes. Insustituible como alimento en los casos de intolerancia gástrica y afecciones intestinales. Fernández y Canivell y C.ª—Montilla

Por vapor «Atlante», se termina recibir de Sevilla una gran part da de SUPERFOSFATO DE CAL MINERAL SOLUBLE, de 18:20 por ciento de riqueza garantizada, en ácido fosfórico.

También recientemente se ha recibido, sulfato de amoníaco INGLÉS, nitrato de sosa y Potasa, superfosfatos de hueso, sargre seca molida, y sulfato de potasa.

Procedente de Alicante, esperamos una buena part da de lentejas pardas, la mejor semilla para sembrar hierba, por admitir tres y cuatro cortes aun en terrenos secos y malos. Dámaso García López.—Alfonso XIII—37.

Colegio de San Ildefonso

(San Vicente Ferrer 63 y 65)

A cargo de los Hermanos de las Escuelas cristianas (incorporado al Instituto y Tece co de Canarias)

El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primera enseñanza.

Hasta el 15 de Octubre está abierta la matrícula para alumnos de Enseñanza Colegiada de Bachillerato.

Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.

Durante las vacaciones se darán clases del 15 de Agosto al 20 de Septiembre. Para informes su Director

DE OCASIÓN

Se vende un armario con luna biselada, completamente nuevo, habiendo otros artículos más que también se venden. Darán razón Callao de L'ima número 38 antiguo; 44 moderno.